

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

30 de agosto de 2024

Pemex: más de lo mismo

1

Va a seguir el mismo enfoque estratégico que su antecesor. “Un modelo de negocio que apuesta a la refinación y a la transformación industrial”.

Octavio Romero Oropeza resultó un muy deficiente director general de la empresa Petróleos Mexicanos (Pemex).

Las metas de producción que se le plantearon quedaron tremendamente cortas. Las pérdidas económicas de la empresa se encuentran en niveles estratosféricos y puede hablarse con toda propiedad de que dejó en herencia un verdadero barril sin fondo.

Tengo para mí que esos malos resultados no se derivaron del hecho de que su formación profesional sea de agrónomo, sino de la estrategia administrativa que puso en ejecución.

Se entiende que Claudia Sheinbaum haya optado por otro funcionario para encabezar a la paraestatal. Pero más allá del mero reemplazo, no creo que haya muchas razones para el optimismo.

Y no se dice lo anterior en razón de la formación académica del nuevo elegido, sino con base en otra razón monda y lironda.

Y esa razón es que ha anunciado que en su administración la entidad petrolera va seguir el mismo enfoque estratégico que su predecesor. “Un modelo de negocio que apuesta a la refinación y a la transformación industrial”.

Se trata de un partidario a rajatabla de “la soberanía energética”, con consideraciones mínimas sobre la productividad y la rentabilidad de la empresa. La más alta amenaza a la supuesta soberanía de Pemex es que el grueso de su pasivo –cerca de 100 millones de dólares– es deuda externa. ¿Cuál soberanía?

Los grados académicos que se le atribuyan a Víctor Rodríguez Padilla, con ser seguramente ciertos, no ofrecen ninguna garantía de que su desempeño al frente de la paraestatal resultará exitoso y satisfactorio.

Y por esto último debemos entender, que se consiga un repunte en la producción y que los grandes costos operativos del ramo de refinación se reduzcan.

Cabe resaltar que no sólo el nivel de producción de Pemex se encuentra ya por debajo del nivel crítico de 1.5 millones de barriles diarios, sino que la tendencia es a la baja.

¿Cómo se va a revertir esa tendencia? ¿Refutando al New York Times por su postura crítica?

De manera muy cuestionable, con la designación de Víctor Rodríguez se elevaron peligrosamente los momios sobre Pemex.

La contradicción es clarísima. Mientras la empresa se encuentra ya en un nivel cercano a la insolvencia, ahora se le va a pedir “avanzar en la transición energética del país”.

Ello, al participar en la producción de litio y en la generación de energías limpias como eólica y solar. La proclamación es simplemente poco creíble. ¿Con qué ojos, divino tuerto? ¿O los apoyos fiscales se aplican a tapar los números rojos o a financiar las inversiones para generar energías limpias? Evidentemente, no alcanzará para las dos cosas. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

30 de agosto de 2024



2

Caída de ingresos petroleros, el lastre para las finanzas: CIEP

Mientras que los ingresos tributarios han crecido 22.66%, en términos reales, entre el 2018 y el 2024.

A pesar de que los ingresos tributarios han crecido en este sexenio, el estancamiento de los ingresos petroleros ha mermado el incremento de los ingresos totales del gobierno, dijo Alejandra Macías, directora ejecutiva del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

Y es que mientras los ingresos tributarios (los que obtiene el gobierno de la recaudación de impuestos) han crecido 22.66% en términos reales entre el 2018 y el 2024, los ingresos petroleros han caído 73.79% en el mismo periodo, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En enero-junio de 2024, los ingresos tributarios del gobierno ascendieron a 2 billones 529,114 millones de pesos, mientras que en el mismo periodo de hace seis años totalizaron 2 billones 60,636 millones de pesos.

En tanto que los ingresos petroleros en el primer semestre del 2024 fueron de 91,719.3 millones de pesos, frente a los 351,039 millones de pesos de seis años atrás.

Esto ha provocado que los ingresos totales del gobierno federal crezcan 15.48% en el actual sexenio, pasando de 3 billones 306,790 millones de pesos en la primera mitad del 2018 a 3 billones 818,770 millones de pesos durante el mismo periodo del 2024, por debajo del crecimiento de la recaudación de impuestos, según cifras de la Secretaría de Hacienda.

La directora ejecutiva del CIEP aseguró que la cada vez menor aportación de Pemex a las finanzas públicas del país es alarmante sobre todo en la coyuntura actual, en la que habrá un cambio de gobierno y a la nueva administración de Claudia Sheinbaum le tocará llevar a cabo una consolidación fiscal el próximo año.

El CIEP estima que la política energética de Claudia Sheinbaum, que plantea seguir apoyando financieramente a Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como se hizo en el sexenio que está por terminar tendría un costo de 2 billones 195,000 millones de pesos durante el próximo sexenio, lo que implicaría un costo de 1.0% del PIB anual.

Este monto, de acuerdo con el CIEP, se dividiría en: 1 billón 371,000 millones de pesos por aportaciones patrimoniales y una reducción del DUC para Pemex; 245,680 millones de pesos para que CFE mantenga su participación de 54% en la generación de electricidad; 57,665 millones de pesos para fortalecer la Red Nacional de Transmisión y Distribución; y 517 millones por subsidios a las tarifas eléctricas

“Si seguimos con la misma política energética, a la siguiente administración no le va a alcanzar el dinero”, advirtió Alejandra Macías.

En este sexenio, los ingresos petroleros del gobierno federal se redujeron gracias a los apoyos fiscales que otorgó el gobierno a la petrolera para dotarla de mayor liquidez y que así pudiera hacer frente a sus problemas financieros y aumentar su producción de petróleo.

Los apoyos consistieron en la condonación del pago de Derecho de Utilidad Compartida (DUC) mediante decretos presidenciales durante algunos meses, así como en una reducción progresiva de la tasa del DUC entre el 2019 y el 2024 de 65 a 30 por ciento.

De acuerdo con datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), sólo entre el 2019 y hasta este 2024 los apoyos fiscales a Pemex (entre las condonaciones y la reducción del DUC) totalizaron 767,300 millones de pesos. El Economista

30 de agosto de 2024

3

Petróleo pierde 1% tras la reducción de reservas de EU

Las preocupaciones por la demanda de China también siguieron pesando sobre los precios.

Los precios del petróleo bajaron 1% el miércoles después de una reducción menor a la esperada en las reservas de crudo de Estados Unidos y ante la persistencia de las preocupaciones sobre la demanda china, aunque las pérdidas fueron limitadas por los riesgos de suministro en Oriente Medio y Libia.

Los futuros del crudo Brent cerraron con una baja de 90 centavos, o 1.13%, a 78.65 dólares el barril, mientras que los futuros del crudo West Texas Intermediate de Estados Unidos cayeron 1.01 dólares, o 1.34%, a 74.52 dólares. La mezcla mexicana de exportación bajó 1.04 dólares o 1.46% a 70.01 dólares el barril.

Los precios perdieron más de 2% el martes, tras haber ganado 7% en los tres días anteriores, a más de 81 dólares por barril para el Brent y 77 dólares para el WTI.

Los inventarios de crudo de Estados Unidos cayeron en 846,000 barriles a 425.2 millones de barriles la semana pasada, según mostraron los datos de la Administración de Información Energética, menos de lo que esperaban los analistas en un sondeo de Reuters que apuntaba a una reducción de 2.3 millones de barriles. La actividad de refinación aumentó durante la semana.

"Resulta un tanto sorprendente ver una caída tan pequeña del crudo si el volumen de refinado fue realmente tan alto, en su nivel más alto en seis semanas", dijo Matt Smith, analista principal de Petróleo de Kpler. "La fortaleza continua de las importaciones y una leve disminución de las exportaciones ayudaron a mantener la caída bajo control".

Las preocupaciones por la demanda de China también siguieron pesando sobre los precios, ya que datos recientes apuntaron a una economía en dificultades y una desaceleración de la demanda de petróleo por parte de las refinerías.

"La demanda en China sigue siendo débil y el esperado repunte del segundo semestre aún no muestra señales creíbles de comenzar", dijo Amarpreet Singh, analista de Barclays, en una nota.

Riesgos de suministro

La posible pérdida de la producción petrolera libia y la posible expansión del conflicto entre Israel y Gaza para incluir a militantes de Hezbolá respaldados por Irán en el Líbano siguieron siendo los mayores riesgos para los mercados petroleros, lo que limitó la caída de los precios el miércoles.

Varios yacimientos petrolíferos de Libia han suspendido la producción debido a la disputa entre facciones gubernamentales rivales por el control del banco central y los ingresos petroleros. La disputa pone en riesgo alrededor de 1.2 millones de barriles por día de producción.

Las perturbaciones en Libia deberían tensar el mercado petrolero, considerando que se retiran barriles reales, pero aquí los inversionistas quieren ver primero una caída en las exportaciones de crudo libio, dijo Giovanni Staunovo, analista de UBS. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

30 de agosto de 2024

Sheinbaum 'limpiará la casa' en CFE: ¿Qué cambios habrá en la Comisión Federal de Electricidad?

Durante el sexenio de Sheinbaum, la titular de la CFE será Emilia Esther Calleja, quien sustituirá a Manuel Bartlett.

Durante el [sexenio de Claudia Sheinbaum](#) no solo habrá cambios profundos en [Petróleos Mexicanos \(Pemex\)](#) sino también en la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Las modificaciones obedecen a los ajustes que realizará [Luz Elena González](#) como próxima secretaria de Energía y comenzarán a partir del 1 de octubre.

Sheinbaum nombró a [Emilia Esther Calleja](#) para sustituir a Manuel Bartlett al frente de la CFE, por lo que habrá algunos puestos que serán reemplazados.

Entre ellos están José Manuel Mendoza, subdirector de Negocios no Regulados; Adrián Olvera Alvarado, director general de la Empresa Subsidiaria de Generación V; Rubén Cuevas Plancarte, director corporativo de Administración, además de Luis Bravo Navarro, coordinador de Comunicación Corporativa de CFE, de acuerdo con la [columna de De Jefes](#) que se publica este miércoles en *El Financiero*.

Todavía no se han dado a conocer los nombres de los sucesores de dichos directivos, pero el principal objetivo es priorizar la eficiencia en producción, transformación, logística y electricidad.

¿Cuáles son los planes que Sheinbaum tiene para CFE?

[Claudia Sheinbaum](#) quiere impulsar las energías renovables y la eficiencia energética, por lo que se prevén inversiones en las redes de transmisión y distribución eléctrica en CFE.

Durante la campaña, Jorge Islas Samperio, coordinador de energía del equipo de Sheinbaum, señaló que la presidenta electa está a favor de recibir inversión privada en proyectos de generación eléctrica.

“No estamos cerrados al financiamiento privado, siempre y cuando se mantenga la premisa de que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) produzca el 56 por ciento de la energía del país y los privados aportan el 44 por ciento restante”, subrayó.

Las energías limpias que se tienen contempladas para CFE son la geotermia, hidroeléctricas, bioenergía, además del fortalecimiento de las energías solar y eólica.

Según datos del equipo de Sheinbaum, el país tiene el potencial necesario para sumar 4 mil MW con ayuda de tecnología de la cogeneración que incluye la producción simultánea de calor y electricidad. *El Financiero*

Se une Canadá a Estados Unidos e impone 100 % de aranceles a autos eléctricos chinos

El gobierno de Trudeau acusa de “competencia desleal” a China

El gobierno canadiense anunció el lunes aranceles adicionales de 100% para los vehículos eléctricos importados de China, una medida similar a la adoptada por Estados Unidos para contener la llegada a América del Norte de autos de ese origen subsidiados por Pekín.

Acusando a China de “competencia desleal”, el anuncio sigue a otro similar formulado en mayo por Estados Unidos y a otro de la Unión Europea (UE) que impuso aranceles de hasta 38% en julio pasado.

“China no respeta las mismas reglas que otros países”, afirmó el primer ministro Justin Trudeau en una conferencia de prensa en Halifax (este).

Los aranceles de 100% se suman al 6,1% ya existente para este sector.

Ottawa también impondrá aranceles adicionales de 25% a las importaciones de acero y aluminio provenientes de China a partir del 15 de octubre.

Ante el “desafío” que suponen los productores chinos “que se benefician de políticas y prácticas desleales y contrarias al mercado”, Canadá actúa “en concordancia con otras economías del mundo”, sostuvo Trudeau.

Occidente acusa a China de destruir la competencia en otros sectores como la energía eólica, los paneles solares, y las baterías para vehículos eléctricos.

La decisión de Canadá sobre los vehículos incluye automóviles, camiones, autobuses y camionetas de reparto eléctricas y algunos modelos híbridos.

“Debemos defender los empleos y los intereses canadienses”, insistió Trudeau.

Canadá busca atraer desde hace años a actores importantes del sector de la movilidad eléctrica, mediante incentivos fiscales, sus políticas de energías limpias y sus importantes reservas de minerales raros utilizados para la fabricación de baterías destinadas al sector automotor. EAD

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

30 de agosto de 2024

5

Se dispara venta de combustóleo de Pemex

En julio, las ventas internas de combustóleo alcanzaron un volumen de 112.3 mil barriles diarios

Las ventas internas de **combustóleo de Petróleos Mexicanos (Pemex)** se elevaron en julio en 21,398 barriles diarios (bd), lo que significó un aumento de **23.5 por ciento** con respecto al mes anterior.

Al séptimo mes del año, las ventas internas llegaron a los **112,376 bd**, según informes de la propia empresa estatal dados a conocer esta semana.

De forma anualizada, el incremento fue de **74.4 por ciento**, toda vez que en julio de 2023 la comercialización de este residual de la refinación del petróleo crudo se ubicaba en los 64,420 bd.

Estos volúmenes de ventas permitieron a la petrolera bajo el mando de **Octavio Romero Oropeza** obtener ingresos por **3,959 millones de pesos (mmdp)**, cantidad superior en 1,279 millones con respecto al mes anterior, o **47.7 por ciento**.

Comparado con julio de 2023, el valor de las ventas internas se elevó 2,439 mmdp, o **160.4 por ciento**.

Cabe destacar que estos números son los más altos al menos desde julio de 2019, cuando las ventas internas llegaban a los 102 mil barriles diarios. EAD



Gana México arbitraje en contra de empresa Oro Negro

La empresa deberá pagar al gobierno de México 400 mil dólares por gastos de arbitraje

El Tribunal Arbitral del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) **falló en favor del Estado mexicano** en una disputa entre la empresa Integradora de Servicios Petroleros **Oro Negro**, SAPI de CV y Petróleos Mexicanos (Pemex), por lo que la primera deberá pagar alrededor de **400 mil dólares por gastos de arbitraje**.

El martes de esta semana, la **Secretaría de Economía (SE)** informó sobre el **fallo del pasado 19 de agosto** del Tribunal que resolvió en favor de México el arbitraje iniciado por un grupo de inversionistas de Oro Negro en 2018.

Una filial de la empresa de servicios, según indicó la dependencia a cargo de **Raquel Buenrostro Sánchez**, había rentado a Pemex plataformas marinas para la extracción de petróleo **entre 2013 y 2017**.

“El caso Alicia Grace y otros (también conocido como Oro Negro) fue administrado por el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI), perteneciente al Banco Mundial, en el cual las Demandantes reclamaron más de 270 millones de dólares en contra de México”, indicó la SE.

Señaló que México fue representado por funcionarios de la Dirección General de Consultoría Jurídica de Comercio Internacional de la Subsecretaría de Comercio Exterior, con el apoyo de las firmas legales Pillsbury Winthrop Shaw Pittman LLP y Tereposky & DeRose LLP, además de contar con el apoyo de Pemex.

“El resultado de este arbitraje es un logro importante para el Estado mexicano y un valioso precedente en materia de arbitraje de inversión. En esencia, el Tribunal determinó carecer de jurisdicción para resolver un caso en el que individuos con doble nacionalidad, teniendo como dominante y efectiva la mexicana, presentaron reclamaciones en contra de su propio país”, expuso la Secretaría.

Asimismo, citó que el Tribunal consideró que diversos demandantes por parte de Oro Negro **no contaron con la legitimidad necesaria** para presentar reclamaciones en contra de México conforme el TLCAN. El monto de la pena tiene un equivalente a **7 millones 873,632 pesos**, al tipo de cambio actual.

Por último, la SE afirmó que **el laudo está en proceso de revisión** para identificar posible información de carácter confidencial. *“Posterior a ello, el laudo será publicado en la página del CIADI. EAD*

30 de agosto de 2024

6

Ofrecen eólicos colaborar con Sheinbaum para alcanzar meta de energía limpia

La AMDEE consideró que México tiene enorme potencial eólico para liderar una transición energética justa

La **Asociación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE)** se dijo lista para colaborar con la próxima administración en el **cumplimiento de la meta de 35 por ciento** de generación eléctrica nacional a partir de fuentes renovables.

“El sector eólico está listo para participar con el nuevo gobierno en el cumplimiento de las metas que permitan lograr el 35 por ciento de generación eléctrica a través de energías limpias, reducir las emisiones y convertirnos en un país líder en energías renovables a través de políticas claras en un entorno de certidumbre”, dijo su presidente, Gerardo Pérez Guerra.

En el marco del evento de energías limpias **WindPower 2024**, celebrado esta semana, el representante de la industria eólica destacó el interés del próximo gobierno, encabezado por **Claudia Sheinbaum Pardo**, por dar mayor impulso a las energías limpias.

En este sentido, Pérez Guerra también consideró que el potencial eólico de México es “enorme”, por lo que puede **liderar una transición energética justa**, en la que se priorice a las personas y las comunidades, a las cuales calificó como “vecinos de estos grandes proyectos”.

El día de ayer, **Víctor Rodríguez Padilla**, quien ocupará la Dirección General de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la próxima administración, aseguró que la empresa estatal, además de realizar sus actividades para la producción de petróleo y combustibles, **incursionará en el desarrollo de las energías renovables** con la intención de contribuir a la sostenibilidad del país.

Igualmente, durante su presentación como próximo titular de Pemex, confirmó que la petrolera también se dedicará **a la producción de litio**, uno de los elementos clave para el desarrollo de la electromovilidad.

Por su parte, durante su campaña para la presidencia de la República, Sheinbaum se comprometió **a impulsar la transición energética**, mediante la construcción de parques fotovoltaicos y eólicos, además de más centrales hidroeléctricas y geotérmicas, entre otras, lo que quedó establecido en su propuesta de gobierno llamada “**100 pasos para la Transformación**”.

México, el mayor emisor de gases

En el evento de hoy, **Ramón Fiestas**, presidente del Comité Latinoamericano del Consejo Global de Energía Eólica (GWEC), subrayó en la responsabilidad de México en la lucha contra el cambio climático, toda vez que es el país de América Latina **con mayores emisiones de gases de efecto invernadero (GEI)**.

Por ello, afirmó que **la energía eólica juega un papel relevante** para reducir esas emisiones y avanzar en la transición energética.

En su oportunidad, **Raúl Alfaro Pelico**, director del Centro de Conocimientos, Políticas y Finanzas (KPF, por sus siglas en inglés) de la Agencia Internacional de Energía Renovable (IRENA, en inglés), urgió en la necesidad de **triplicar la capacidad de las energías renovables en el mundo para 2030**.

“Es necesario triplicar la energía renovable y duplicar la eficiencia energética hacia 2030, y así mantener 1.5 grados centígrados. El objetivo de alcanzar en seis años los 11 terawatts (TW) necesarios de capacidad de energía renovable todavía es lejano”, alertó.

En un informe publicado la semana pasada por la IRENA, destaca la importancia de la **colaboración de los sectores público y privado** para la expansión de las energías renovables.

“La expansión de las energías renovables requiere una fuerte colaboración internacional y acciones coordinadas entre los sectores público y privado que se centren en la gobernanza de la sostenibilidad, la energía y la financiación climática, así como en las barreras tecnológicas y de innovación”, apunta el documento [“Facilitadores clave para triplicar las energías renovables para 2030: Colaboración internacional”](#). EAD



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

30 de agosto de 2024



Perdona Hacienda a Pemex pago del DUC de mayo a julio de 2024

Igualmente, Pemex recibirá un estímulo fiscal de 100 % en el pago por Derechos de Extracción de Hidrocarburos

Pemex volverá a quedar exento de pagar los **Derechos por la Utilidad Compartida (DUC)**, esta vez, los correspondientes a los meses de **mayo, junio y julio** de este año, de acuerdo con un decreto publicado por la **Secretaría de Hacienda y Crédito (SHCP)** el viernes pasado.

Mediante el documento, dado a conocer en la edición vespertina del **Diario Oficial de la Federación (DOF)**, Hacienda concede a Petróleos Mexicanos un **estímulo fiscal de 100 por ciento a cuenta del DUC**.

“El estímulo consiste en un crédito fiscal equivalente al 100% del monto del derecho por la utilidad compartida que corresponda a los meses de mayo, junio y julio, de 2024, y se debe acreditar contra el mismo derecho que resulte a pagar en dichos periodos mensuales a cuenta del derecho anual correspondiente al ejercicio fiscal 2024”, establece el decreto.

Asimismo, la Secretaría a cargo de **Rogelio Ramírez de la O** concede un estímulo similar por 100 por ciento aplicable al pago de **Derechos de Extracción de Hidrocarburos (DEXTH)** por los meses de **junio y julio** del presente.

Esta es la **tercera ocasión** en lo que va del año que la SHCP concede apoyos fiscales a la petrolera de **Octavio Romero Oropeza**.

A finales de julio, Pemex tuvo autorización para diferir los pagos por el DUC y los DEXTH correspondientes a junio con fecha límite del próximo **29 de agosto**, es decir, el día de mañana.

Previamente, el diferimiento de ambos Derechos contemplaba desde mayo con fecha límite del 31 de julio.

Cabe recordar que durante la presente administración, Hacienda ha reducido **de 65 a 30 por ciento** la cuota que Pemex debe pagar por concepto del DUC.

Adicionalmente, desde 2023, la petrolera ha gozado de beneficios en diferimientos y exenciones en éste y en el DEXTH, ambas medidas como parte de la **política de rescate y apoyo a la empresa estatal**.

Lo anterior, se ha reflejado en una **caída en las contribuciones de Pemex** a las finanzas públicas. EAD

Fortalecen gobierno estatal y ENGIE red de gas natural en Huejotzingo

Generará más de 100 empleos y beneficiará a más de 10 empresas ubicadas en este Parque Industrial Ciudad Textil

El gobierno presente de Sergio Salomón, a través de la **Agencia de Energía del Estado**, en colaboración con la empresa **ENGIE México**, inició la construcción de red interna de distribución de gas natural en el Parque Industrial Ciudad Textil.

Este proyecto a cargo de las empresas ENGIE y Neomexicana contará con una inversión superior a los **20 millones de pesos**, una longitud de **4 kilómetros** y se estima un consumo de **358 mil Giga Joules** de este recurso con el firme objetivo de favorecer la competitividad industrial, la sustentabilidad, el desarrollo tecnológico y, sobre todo, de impactar positivamente a la comunidad, destacó el secretario de Economía, **Jorge Ermilo Barrera Novelo**.

Los beneficios iniciales de este proyecto radican en la generación de más de **100 empleos** y servicio a más de **10 empresas** ubicadas en este parque industrial. Adicionalmente, también se proyecta que el tiempo de construcción sea de cuatro meses y que dicha red de distribución entre en funcionamiento sólo dos meses después del término de su construcción.

Al evento asistieron **Erika Morales Tello**, managing director networks de ENGIE México; **Gabriela Carvajal Rubilar**, encargada de la Dirección General de la Agencia de Energía; **Rubén Madero**, director oficial de operaciones del grupo Alquimara, en representación del presidente del Parque Ciudad Textil Huejotzingo; y **Jonathan Arce**, gerente de Neomexicana. EAD

